
“公摊面积”越来越大 朱慧卿/绘

零食“公摊面积”越来越大，该瘦身了
购买零食的时候，看似三等份的饼干，打

开盒子发现中间凹进去一块；一片分装海苔

里垫有大包干燥剂；箱装牛奶仅有5小盒，剩

余两倍空间用纸板填充；种种方式只为了让

商品显得更“有料”。网友吐槽称，“这样的包

装会误导消费选择，感觉受到了明显的欺骗

和糊弄。”近日，零食“公摊面积”冲上热搜，零

食包装问题再度引发热议。（12月24日《中

国新闻周刊》）

民众在日常生活中，常常碰到从超市买

了一盒半透明糕点，表面上看起来满满的，很

实惠，但拆开才发现有包装遮挡的部分其实

是空的。数据显示，中国包装废弃物约占城

市生活垃圾的 30%~40％，这些包装废弃物

中，大部分是过度包装产生的。除了资源浪

费和环境污染，过度包装还严重误导消费者，

成了零食“公摊面积”的“三宗罪”。

根据《消费者权益保护法》，商家未能依

据实际情况将商品真实全面的信息以醒目的

方式告知消费者，涉嫌侵犯消费者的知情权

和选择权。如果是故意通过虚假或引人误解

的形式欺骗消费者，还有可能构成欺诈。这

种欺诈除了数量和质量上的隐瞒外，外观上

营造“值得感”，实则存在缺斤少两的问题。

近年，一些企业经营重心从商品质量转向包

装，并以此吸引顾客、占领市场，致使过度包

装现象越发严重，陷入恶性循环。

零食“公摊面积”是一种不良的商业现

象，也是一种不文明的消费现象，需要我们共

同关注和抵制，让零食市场更加健康、规范、

诚信。为减少零食“公摊面积”，消费者应该

转变观念，重实际轻面子，可以选择购买小包

装的零食，或者选择简单、环保的包装设计。

如果发现零食包装存在欺诈、误导、虚假宣传

等问题，要及时向相关部门投诉或举报，维护

自己的合法权益。同时，要落实零食生产企

业的主体责任，应该按“新标准”生产，要考虑

到消费者的需求和环保问题，减少不必要的

包装材料和体积。最关键的是，有关部门要

加强监管，对生产企业违反“新标准”的，必须

严肃查处。 胡建兵

12月21日商务部公

示新一批中华老字号拟认

定名单共有388个品牌，其

中安徽 29 个品牌入选。

（12月22日本报03版）

提起古井贡、陶永祥炒货、合肥百货大

楼，安徽人可谓无人不知。中华老字号是指

历史悠久，拥有世代传承的产品、技艺或服

务，具有鲜明的中华民族传统文化背景和深

厚的文化底蕴，取得社会广泛认同，形成良好

信誉的品牌。我省的老字号主要分布在餐

饮、零售、食品、酿造、医药等行业，在满足消

费需求、丰富人民生活、传承和展现民族文化

等方面发挥了重要作用。

根据规定，申请认定中华老字号的标准

之一是企业品牌创立于 1956 年（含）以前。

仅这一条，就足以说明能挂牌中华老字号着

实不易，其中饱含着多少代人的智慧与汗

水。近年来，老字号为中国经济发展做出了

更加突出的贡献。据统计，2022年，中华老字

号企业实现营业收入超过1.2万亿元，税收贡

献达2700 亿元，吸纳就业87.2 万人。2023 年

前三季度，中华老字号企业营收超过2022年

全年水平，发展势头强劲。

然而大浪淘沙，老字号也是良莠不齐。

近年来，一些老字号由于机制僵化、观念陈

旧、创新不足、传承无力，使得企业陷入困

境。今年 5 月，个别中华老字号企业因经营

管理不善引发社会关注，商务部和地方相关

部门对其进行约谈，这对其他老字号也起到

了警示作用。事实证明，老字号是块“金字

招牌”，但如果不思进取，就会失去荣誉。近

日，商务部等5部门发布《关于公布中华老字

号复核结果的通知》，将长期经营不善，甚至

已经破产、注销、倒闭的55个品牌，移出中华

老字号名录。

挂牌老字号对品牌方以及企业所在地而

言都是一件好事，但挂牌并不意味着万事大

吉，老字号绝不能“倚老卖老”甚至“躺平”。

时代在变，老字号也要变。如果因循守

旧、不思进取，无法适应消费者的新口味、新

习惯，就势必会被市场抛弃，被消费者遗忘。

所以，老字号也要有危机感，在坚守品质

的同时，积极拥抱消费新潮流、新场景，以创

新为引擎，加速推动企业高质量发展。

中国人对老字号情有独钟，这是老字号不

“老”的优势。期待“老字号”在传承和创新中，

焕发新的生机，被越来越多的人喜欢。 栗水
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聚餐5桌以上报备，忙得过来吗？

做一个内心有光的人
拥有善良、正义、担当的人，内心自然有光。有

一盏灯，能照亮前方；有一束光，能穿透胸膛。有一

些品质，能让生命闪光；有一些信仰，能让灵魂皈

依。一个内心有光的人，不仅能照亮自己，同时也

能照亮别人。在他们身上散发着强烈的正能量，所

到之处皆能形成一种有力磁场。一个内心有光的

人，最好的生命状态是去感染更多人。通过自身不

断的努力来丰富阅历、提升境界、拓宽视野，从而扩

充光源增加能量，打通与世界沟通的桥梁，让更多

的人前行在通往人性光芒的大道上。 @新华社

最长久的关系，都是以心换心
这世上，最难得的是人心，最易得的也是人

心。世间的感情，向来都是相互的。想要收获真

心，必须自己先付出真心；想要收获回报，必须自

己先付出努力。人生路漫漫，无论遇见谁，只有用

心结交，才能把彼此留在心间。真心，最简单也最

可贵。人与人之间最长久的关系，就是以一颗真

心，换另一颗真心。心诚交善友，品正遇贵人。当

我们真诚地与他人交心，才能换来他人的真心。

这个世界上，没有什么是理所应当的，愿意为你付

出的人一定是珍视你的人。请善待每一份付出，

珍惜每一段感情。 @人民日报

12 月 21 日，云南要求农村 5 桌以

上聚餐，提前10天向村委会报备，此消

息一出引发不小的争议。“云南市场监

管”发布的《农村群体聚餐风险提示》，

要求“提前 10 日内将聚餐时间、地址、

餐次、人数、菜单、承办厨师、饮用白酒

(主要是散装白酒)、是否使用醇基燃料

等”备案。（12月25日《南方都市报》）

“5桌以上备案管理”“按规模大小

分级指导”……不少人感到不解，聚餐还

要备案？公众的质疑也是能够理解的，

毕竟办酒席这样的事情涉及千家万户，

别说是红白事了，在农村即便逢年过节，

但凡几代人来个大聚会，也很可能达到

“聚餐5桌”的标准。因此，公众担心的是

“聚餐5桌备案”会不会太麻烦？

民以食为天，食以安为先。舌尖上

的安全不是小事。监管部门愿意为舌

尖上的安全多做些事情，自然是件好

事。“聚餐 5 桌备案”需要向村委会报

备，这个程序并不难走。可是，只是在

村委会报备一下，对于食品安全的监

督管理来说是没有任何意义的。村委

会不是食品监管的责任部门，他们也

没有监管食品安全的能力。食品是不

是安全、厨师是不是合格，村委会的人

查不出来，也看不出来。如果只是让

村委会去监管，无疑是形式主义。

其实，在村委会报备之后，还是需

要食品监管部门来监管的。村委会接

到报备之后需要提交给监管部门，监

管部门负责指导检查。而最关键的问

题是，“聚餐 5 桌备案”，有关部门忙得

过来吗？尤其是春节马上就要到了，

又到了农村结婚庆典、村民聚餐的高

峰，一个乡镇有几个监管人员？怎么

去指导这么多的酒席？如果“聚餐5桌

备案”的结果只是形式上“报备一下”或

者是“监管人员溜达一下”，那报备和不

报备的区别在哪里？“聚餐5桌备案”是

一种管理方式，公众担心的是“会不会

以各种理由收费”？其实，加强食品监

管，最好的办法是“前移关口”：一个

是，监督管理好各种食材的质量；一个

是监督管理好宴席承办单位和厨师的

安全标准。这两个环节安全了，则农

村的宴席基本上就安全了。

郭元鹏


